



INSTITUTO DE INVESTIGACIONES
ESTÉTICAS
ARCHIVO HISTÓRICO

EIE

FONDO	BEATRIZ DE LA FUENTE
SERIE	007 : ESCRITOS ACADÉMICOS
CAJA	022
EXP.	119
DOC	1
FOJAS	18
FECHA (S)	S/F

Este Catálogo tiene como finalidad primordial contribuir al conocimiento y a la preservación de una parte del arte antiguo de Méjico. Para ello se procuró reunir en cédulas elaboradas tan cuidadosamente elaboradas las informaciones que fue posible obtener; las complementa una descripción minuciosa de cada escultura y relieve. Los ~~de~~ se acompañan a los cedulas de varias fotografías que además de ilustrar la conservación la apariencia de la pieza en su actualidad.

La reconocida utilidad de estos catálogos anteriores (Esculturas monumentales olmecas, 1966., UNAM, Méjico 1973 y Esculturas Aztecas en Piedra 1966, UNAM, Méjico 1981) estimula aún más la realización de este sobre la Escultura de Piedra en Tula. Con un principio Kelly Gutiérrez Salazar y yo consideramos la posibilidad de hacer un sobre escultura tolteca, ya que veníamos a llenar ese vacío y se nos ~~con~~ proyectó y para los estudios del arte y de las ~~de~~ y sus particularidades de la cultura prehispánica. El término tolteca, es bien sabido, implica desacuerdos y conflictos de identidad cultural y estilística ^{también} y de espacio y de tiempo. Lo tolteca parece proyectarse en casi toda la escultura de la mesa olmeca posclásica; en el área maya su presencia es vigorosa e

BF7C22E119D1F2

inconfundible, pero también se advierten sus huellas rotundas en la plástica de la costa del Golfo de México en la Huasteca y en los centros veracruzanos. ~~Con don~~ ~~entre~~ ~~otras~~ ~~miticas~~ ~~el~~ ~~que~~ ~~se~~ ~~asimismo~~ no solamente apenado se percibe asimismo el sello tolteca. Y la plástica es culturas de los pueblos del Altiplano de Méjico no fue apena ~~de~~ impacto artístico. ~~Indudable~~ Así, en el corazón mismo de Teotihuacán, los muros de los recintos del Templo Mayor ~~de~~ ^{de} ~~que~~ ~~en~~ ~~esta~~ ~~maqueta~~ con relieves polícromos casi iguales a los de Tula. Así, ~~al~~ ~~reflexión~~ ~~acerca~~ no me cabe duda que la escultura tolteca, en general, ostenta una expresión artística vigorosa, pero en Tula a ella hay aún muchos aspectos ~~no~~ ~~definitivos~~ ~~de~~ ~~imprecisos~~ ~~y~~ ~~confusos~~, ~~que~~ ~~pueden~~ ~~hablar~~ ~~de~~ ~~los~~ ~~estilos~~ ~~toltecas~~. ~~y~~ ~~de~~ ~~que~~ ~~esi~~ ~~es~~ ~~que~~ ~~los~~ ~~caracteres~~ ~~que~~ ~~lo~~ ~~definen~~? ~~donde~~ ~~y~~ ~~cuando~~ ~~el~~ ~~origen~~? Si los burlones aceptan sin cuestionar abierta o clásicamente todas las esculturas llamadas toltecas, sin níndas excepción, los límites razonables de ese catálogo. A de más, abundaríamos en la ambigüedad ~~que~~ ~~al~~ ~~resto~~ ~~de~~ ~~la~~ ~~obra~~ ~~que~~ ~~se~~ ~~siguen~~ ~~que~~ ~~son~~ ~~de~~ ~~esta~~ ~~época~~, como Tolteca a muchos muchachos otros de este ~~no~~ ~~se~~, decididamente colectivas nuestras en testificación en la escultura del sitio tolteca principal; Tula, Pedals. El lo siguiente de la escultura que procede de Tula constituye un corpus unitario, que ha sido hecho en un mismo lugar dentro de ~~a~~ ~~de~~ ~~un~~ ~~tiempo~~ determinado. El dan cuenta ^{cajal} de tal

BF7C22E119D1F3
11

* Corrientes ~~distintas~~ que justifican la fidelidad del Catálogo.
El estudio de una sola obra de arte, o el de un grupo reducido, insuficiente no puede revelar los rasgos comunes semejantes de un corriente suya; aquello que le dan coherencia estilística, posibilidad de definir sus formas y de comprender sus signos e imágenes. Los catálogos, ~~que~~ ^{anterior} refiere al de las esculturas de Tula, ponen las bases, al reunir en corriente coherente, para que estudios posteriores se adapulen a las aplicaciones ^{sobre el} del estilo, al establecimiento de sus formas, a hacer inteligible signos e imágenes, y, a caracterizar elementos propios de identidad y rasgos relativos desarrollados en el tiempo. En suma, los catálogos, y ahora sue refiere en particular al de la Escultura de Tula, hacen posible una lectura más acertada de este y de ~~de~~ ^{de sus} sucesores. De tal manera, en este Catálogo, es más fácil apreciar la posibilidad de comprensión que ~~de~~ ^{que} se da en él, de acuerdo con la cualidad de su forma, signos e imágenes son fuente única e indisplutable para entender lo que es su significado. Así al analizar formas y abordar en el significado de las imágenes y espacios que estos ^{constituyen} concuerdan para la misión cultural y otra de culturas

3a) * Otra razón, de suma importancia, para registrar las esculturas de Tula es la de su gran deterioro. ~~Muchas piezas fueron saqueadas desde tiempos prehistóricos, cuando se~~
~~quiere~~

~~que muchas piezas fueron~~
~~colocadas en edificios de Tula, fueron saqueadas o, siendo saqueadas des de tiempos prehistóricos. Cuando se descubrieron, hace pocas décadas, se situaron en donde se suponía estaban originalmente, y ^{así} los estados expuestos a la intemperie se han impregnado del cemento volátil producido por las fábricas de cemento cercanas a la ciudad, donde aquello gira.~~ ~~La mayor parte de las esculturas de Tula están en ruinas de desaparecidas han llegado a nuestros días en malas condiciones, saqueadas de estas edades se encuentran en este país ^{entre los} ^{ahora} estados desaparecidos; que producen ocultadas por ^{ocultadas} ^{desaparecidos} ^{señales} por el cemento volátil que las cubre, ^{por lo tanto} ^{de la impresionable} ~~descubrir~~, ~~catalogadas, las esculturas que de los toltecas de Tula, y quedaron así esa parte de nuestro legado artístico~~~~

~~y que puede confundirse en pintura blanca o estuco.~~

BF7C22E119D1F5 13

4) Afines, procedencia de manifiestos que fueron manifestados
y distinguir, y lo que resulta excepcional y a los
federados ~~de Tula~~ ~~en particular~~ lo que se integra ~~a los~~ al
término artístico mas avanzado. A esto viene, en
medio de el estudio de los datos de arte, cuando
se presentan los originales, alcanzán
~~esta camino~~ ~~el resultado~~ para arreglos en la clasificación
de las obras de arte es ~~difícil~~ el estudio de los datos.

Al iniciar el catálogo esta hemos ^{de} considerado, al
menos, a mostrar, cosas raras, curiosas, etc., en
donde se encontraban las esculturas que cada vez en
Tula. Nuestro trabajo se limitaría a dar la cedula
correcta de su presencia. Esto comenzamos por
la revisión bibliográfica. Ese punto pasa desapercibido
necesariamente al siguiente: el registro de las obras
escultóricas. Estas se mencionan pudiendo, salvo
catalogos especiales, en la zona aquella de Tula, y en los
Museos de Tula y Nacional de Antropología de México.
Después aunque no sea siempre se puede recabar
la información requerida por la cedula. El resultado
que se hace elaborado ya sea general, los resultados
parecen satisfactorios: ~~que~~ Se han catalogado 165
esculturas; ~~realizadas por primera vez en sus piezas~~
~~segundo~~ adjunto revisado por primera vez.

Las esculturas de Tula suscitan para su
clasificación y catalogación problemas novedosos y
diferentes, además de otros semejantes a los que
se presentaron con las esculturas olmecas y las
esculturas huastecas. Un problema que se repite
es la escasez ^y ~~de~~ información que se tiene
de esta índole ^{además} ~~en~~ ~~pasos~~ ~~adecuados~~ de juntas. En Tula
el mayor número de los informes arqueológicos

17

51) ~~que son de la otra parte de Tula dentro entre~~
~~otros con circunstancias y en ocasiones complementa-~~
~~rse. De estos no sé si de todos estos~~
~~destacan los del arqueólogo Jorge Acosta. De los ciudad~~
~~de los reportes de sus hallazgos y labores en el campo,~~
~~y todo el extenso material que dió a conocer, son fuente~~
~~de consulta indispensable para adentrarse en la~~
~~arqueología de Tula. Otros trabajos arqueológicos, se apoyan~~
~~y complementan los de Acosta y sin embargo la~~
~~freude de los temporadas en el campo y sus~~
~~obligatoriedad disminuyendo aún más su número~~
~~esta sur un resultado lejos de tener una visión~~
~~larga y detallada de Tula, como centro cultural~~
~~de enorme importancia, durante la época de la~~
~~Mesoamérica del posclásico temprano.~~

Tula, Hidalgo, es la ciudad más extensa
 ciudad en el norte de Mesoamérica; situada
 sobre en las cercanías del río Tula, dentro de
 haber sido ~~espacio~~ ~~extensas~~ y activas ~~ciudades~~ urbanas;
~~que era~~ ~~espacio~~ ~~centro urbano. Sus edificaciones,~~
~~dado sus esculturas y relieves sugieren su~~
~~importancia militar; su situación geográfica~~
~~pertenece a la frontera norte de~~
~~esta avanzada~~
~~que posiblemente una avanzada militar, además de~~
~~espacios centros urbanos. Sus edificaciones y~~
~~la presencia abundante de guerreros en las~~
~~representaciones de esculturas y relieves, confirman~~
~~su desarrollado carácter militar.~~

Aldea de Tula y del pueblo tolteca que lo

BF7C22E119D1FF

6) hábitos, pueblos, mitos y leyendas mezcladas con historia. El gobernante Tlap. le llamó
Topiltzin Quetzalcóatl se defendió con la fuerza
del dios reconocido por él mismo sobre. Después
de un golpe lo propuso como sucesor y
fue elegido en 986, ^{que en la actualidad} ^{Kukulcán el} se despidió y resurgió como heroe cultural ^{de}
(diciendo el mismo que) ^{de} las tierras mayas. El
arte y la arqueología de la península de
Yucatán muestra, en efecto, vigorosa presencia
de rasgos arquitectónicos y esculpturales identificati-
vados como toltecas. Consideración dominante, para-
lela una estatística que dice que no se han
encontrado cabalmente. Pero el impacto cultural
y artístico de Tula se proyectó, lo dije antes,
por casi toda Mesoamérica. Su poderío fue recordado
por los aztecas, quienes los sitúaron muy predominantemente
en la historia que estos crearon y en la cual
se situaron como sucesores de los ya mencionados tol-
tecas. ^{de la religión azteca, cerca de los que querían} La ^{religión azteca,} registrada por Sahagún
muestra a sus informantes, no coincide con lo
que el arte y la arqueología revela.

Los Toltecas

La imagen de los apacibles Toltecas no se

7/ posiblemente en los ~~monumentales~~
guerreros - atlantes, en el lorde
los pilares, en los pequeños guerreros de las banquinas
que

Fue destruida la ciudad en los actos del
Edificio B, en los cuales
la cúspide del mismo edificio que también da de
pedirme su fachada, o en los pequeños guerreros de
sus hojas se dio cuenta tal vez, la Iar.
de Tula. Los estudios establecidos aceptan que
talo sucede ante las semejanzas de los pueblos
hacia el norte a mediados del s. XII; la
ciudad fue asimilada e incluyida en 1156
y su último gobernante Huémac se vio forzado a
abandonar la plaza.

El periodo tolteco en Tula abarca del s. X
a mediados del s. XII, y es durante los ~~cuando~~
~~cuando fueron labrados sus esculturas, no hay~~
~~suficiente~~ que permitan ubicarla con mayor precisión.
Tula fue destruida por los huicholes ~~haciéndole~~ y
tal vez, por los propios toltecos cuando lo abandonaron;
~~y que también~~ saqueado por los aztecas. De
modo más de seguro labor aquella época para
revelar, ~~desfase~~ parcialmente la naturaleza
de la ciudad tolteca con un denso poblamiento
asentado en una suerte de planificación particular
en donde el sentido arquitectónico. De este se observa
que del Edificio o Palacio I como la más grande
de las estructuras existentes, que desposee de su

BF7C22E119D1F9

8) Edificios y reliquias de los tiempos prehispánicos

La parte central de la ciudad Tollan se compone de una amplia plaza con un adoratorio en su centro. Al oeste sobresale el Edificio C, conocido como la "Plaza de los leones". El Edificio C es la más grande de las estructuras centrales y Edificio o Pirámide C, que desposee como otras edificaciones de sus esculturas y reliquias desde tiempos prehispánicos. Al este se encuentran los templos de Pelón, al sur una extensa plataforma poco elevada y al norte se levanta el Edificio B, también llamado Pirámide de la Huizachante o "Huizachante" debido por que se ha supuesto que es allá donde en su cuspide representaban a Quetzalcóatl como Estrella de los Mañanas, o sea Tlahuizcalpantecuhtli.

El Edificio B, es de menor altura que el C y se conserva, en la actualidad, con el más espectacular y mejor conservado. Con su parte baja, por el frente y hacia el este se extiende un portico con columnas y pilares y grandes recintos conocidos en conjunto como Edificio C o Palacio. Quemados con columnas y pilares que sostenían un techo planio. Esta pieza columnada, con antecedentes testimoniales en el Palacio de Quetzalpapalotl, designado la salida a través de los espacios interiores y se aplica como una e*enjambadura*, en la Columnata de los Siete Columnas al pie del Templo de los Guerreros en Chichen Itza. La columnata responde la unión de los calles de acceso al Edificio B de cuatro plataformas escalonadas sobre puentes. Estas estuvieron cubiertas en su talud y tableros que las dividían por niveles. En la parte baja de

#8a Por los restos que se conservan, parece
 que ~~de~~^{los} las salas ~~que~~^{que} se conservan, parecen
 ser hechas por banquetas de ~~constituidas~~^{constituyentes} de taludes
 con relieves de figuras de personajes de alto jerarquía
 militar, segun se advierte por las armas y escudos
 que llevan, y de molduras con serpientes entrelazadas
 tambien elevadas. Y las representaciones de las
 banquetas quedaron aun la rica policromia
 que tenian relieves y esculturas de Tula, allí
 se advierten el rojo de los fondos y adornos, el
 azul y el amarillo de las plazas y de vestimenta,
 el blanco para las prendas de algodón y cuero
 asi como para las representaciones de nubes, el
 ocre-dorado para los suelos y muros y el
 negro para delinear algunas formas. Banquetas
 se observan en Teotihuacán, compuestas y policromia
 se salvo algun detalle si hubo lejos fueron halladas
 hace mas años en uno de los recintos del
 Templo Mayor de Teotihuacán; una diferencia
 importante es que estan no estaban en area
 de columnas.

BF7022E119D1F11

9/ cada tablero agujas y zapatas reforzados alternan con imágenes de atlantes identificadas como Quetzalcoatl.
En la parte alta de los tableros muestra losa con Cojotes y felinos en actitud de cazar. Cuanto fundamental esas columnas de atlantes están en la fachada, así como cuatro palaces, con relieves de guerreros en sus lados. Tres atlantes y palacios se hallaron a gran altura el techo del edificio Templo; por el lado fronte, en vista al sur, una puerta de columnas serpentinas del cual solo restan fragmentos y no se han localizado las cabezas. Puede haber sido igual al del Templo de los Guerreros de Chichen Itza.
Atlantes, pugnando y serpiente constituyeron el templo y su puerta, su localización actual, ^{en} ~~de~~ sus correspondientes original que se supone obedeció a su disposición original, se llenó a cabs por comparación con otros templos similares de Chichen Itza; el de los Guerreros y el de los Tejedores en el Juego de Pelota.

Individuo que aquí se menciona en Messamieva es el Catepanalli. Muestra así o muros de serpentinas que forma una escena en el lado norte del Edificio B. Totalmente destrozado cuando se encontró se aprecia ahora restos de un presentante talud que sostiene un tablero vertical de tres pisos sobrepuertas y separados entre sí por molduras. En el piso superior y en el inferior se elevaron medidas geométricas; el del centro muestra serpentinas y figuras humanoides sedentes o acostadas. En la parte alta del Catepanalli se llenó ^{que se ha} abriendo en forma de sección de cacao, motivo asociado a Quetzalcoatl.
Otros edificios cercanos son el Largo de Pelota que limita

BF7C22E19DDF12

10/ por el norte la Plaza, también al norte del Edificio B; los edificios 2 y la Casa Tolteca, así llamada por el explorador Charnay durante su visita en el sitio en el s. xvi situados al noroeste de la zona y el Palacio Tolteca, también designado así por Charnay (al suroeste). Los restos arqueológicos de Tula Chico, El Casco y El Cielito ~~desaparecidos~~ ~~ya no existen~~ pueden considerarse como partes del área más extendida de Tula.

De los muros que los arqueólogos han descubiertos a las construcciones se ha preferido usar el de Edificio en todas aquellas ~~que~~ que se hace referencia en los cedulares del catálogo, ~~los que se utilizan~~ ~~que~~ montículos o pirámides. ~~de este solo hay transformación~~ ~~de los diferentes tipos~~ Solo en casos de excepción se indica, entre parentesis, la número popular con que se conoce determinados edificios: Edificio C (Palacio Quemado).

~~de todos los monumentos y relieves que se encontraron en sitio~~

~~No se señala, por su obra~~
~~Muchas de las esculturas y relieves se~~
~~encuentran in situ, así se señala en los~~
~~cedulares cuando se~~

En El edificio o pirámide de "El Casco" a unos 1400 m^s de la parte central de Tula, ~~se tiene~~ ~~planta~~ ~~espiral~~ es singular por su planta mixta, ~~de~~ ~~una~~ ~~parte~~ ~~central~~ ~~es un~~ circular ~~el resto se proyecta~~ ~~adosadas en los lados este y oeste (los sección cuadrangular)~~ ~~Tiene dos cuerpos escalonados rematados en muros~~ ~~escaleras y salidas al este. Al lado norte de este se apoya un pequeño~~ ~~altar que se cubre con los revestidos en losas esculpidas, sobre~~

~~Geología de la zona que ya no se observan, parte~~
Café, en talud, llevaba relieves de figuras de guerreros que, en
ocasiones, tenían oídos fondo cono soplado; sobre
el talud los tableros expuestos en el de abajo se encontraban 25
cráneos atemorizantes en huesos crujidos y en el de arriba figuras de
guerreros. Esteve L. ~~en la actualidad se ha perdido~~ basada en el ~~4th Conf. on Earthq. Hazards~~
⁴⁰ World Conf. on Earth. Eng. Santiago de Chile, vol. 1, p. 172-184.
1969.

CITADO POR:

Cornell, C.A. and Merz, H.A., "Seismic risk analysis of Boston". J. Structural Division. 101(10):2027-2043, 1975.

Rosenblueth, E. "Optimum design for infrequent disturbances", J. Structural Division. 102:1807-, 1976.

McGuire, R.K., "Effects of uncertainty in seismicity on estimates of seismic hazard for the east coast of the United-States", Bull. of Seism. Soc. of Am. 67(3):827-848, 1977.

Kiremidj, A.S., "Alternating Markov Model for Earthquake-occurrences". Bk. 05816, 1979, p. 290- 1979.

Campbell, K.W., "Bayesian procedure for incorporating seismotectonics in estimation of seismic risk on a fault", BK. 05816, 1979, p. 290- 1979.

Campbell, K.W., "Bayesian analysis of Extreme Earthquake Occurrences. 2. Application to the San Jacinto Fault Zone of Southern California". Bull. Seism. Soc. of Am., 73(4):1099-1115, 1983.

Weichert, D.H., Milne, W.G., "Canadian Methodologies of Probabilistic Seismic Risk Estimation". Bull. Seism. Soc. of Am., 69(5):1549- 1566, 1979.

Ahorner, L.; Rosenhut, W. "Seismic Risk Evaluation for Upper Rhine Graben and its Vicinity". J. Geophysics, 44(5):481-497.

Faccioli, E. "Stochastic Approach to soil amplification". Bull. Seism. Soc. of Am., 66:1277-. 1976.

Cornell, C.A., "Structural safety and probabilistic methods". En: Tall building criteria and loading / by L.E. Robertson. New York : ASCE, 1980,

Rosenblueth, E. Diseño óptimo en ingeniería sismica, México : UNAM, Instituto de Ingeniería, 1975, (Serie Azul ; 345).

McCan, M.W., Shah, H.C., "Determining strong-motion duration of earthquakes". Bull. Seism. Soc. of Am., 69(4):1253-1265, 1979.

Merz, H.A., Cornell C.A. "Seismic risk analysis based on a quadratic magnitude frequency law". Bull. Seism. Soc. of Am., 63(6): 1999-2006, 1973.

McGuire, K.W., Shedlock, K.M. "Statistical uncertainties in seismic hazard evaluations in the United States". Bull. Seism. Soc. of Am., 71(4): 1287-1308, 1981.

BF7C22E119D1F13

11 El criterio a seguir para establecer el ordenamiento
de los esculptos que con base a su apariencia ^{apariencia} los dos
objetos de arte, si este desde el ^{catalogo} se organiza en los
^{Capital} ~~escultores~~ fundos suyentales : los esculptos, así considera-
do como volúmenes que ocupan su lugar en el espacio
y relieve como ~~objetos~~ formas que son participes
de la realidad tridimensional de la escultura porque
siempre culmina con un fondo pleno del cual se
desprende. Con ello ~~que~~ ^{capital} se incluyen
los figuras dicutadas y en el segundo ~~que~~ aquellas las
que se integraban a los edificios o la piedra
~~y~~ que aunque siendo pendientes de ^{p.15} construc-
ciones ^{labrados} son muestra de sus casas*. Tales los
que ^{componen} se ~~hallan~~ ^{no obstante} que se suyentan
y proceden de Tula y que proceden de Tula; ~~que~~
los piezas de distintas procedencias y se suyentan
atencion, allí se reunieron en una ^{capital} ~~que~~
aparte.

El Catalogo se ocupa solamente de escultura y
relieve en piedra; comprende
piezas completas o fragmentadas; en su gran
mayoria corresponden al texto clasificatorios e informa-
tivos una o varias fotos ^{actualles} ~~que~~ lo ilustran. Sólo
en casos ^{cuando no se trata de esculturas propiamente} de reproducción de fotos antiguas.

Para cada pieza ~~se~~ se establece mostrando en
los ^{la} Catalogos anteriores se utilizó
el mismo sistema ^{de} la misma cédula que
secesiona para cada pieza con toda la informa-
ción que fue posible obtener. El título de cada
cédula corresponde describe la apariencia

BF7C22E119D1F14

1/2 visible de ~~esta~~ pieza, el escrito; después
del título, la cédula se divide en cinco
partes que corresponden a distintas informaciones y
que son las siguientes:

1. Hallazgo y localización actual
2. Historia y condición de la Pieza
3. Descripción material
4. Descripción Formal, y
5. Referencias.

Para distribuir, con orden, las la información,
se usó el sistema de decimalización. Cada una
de las secciones tiene como primer cuadro el número
que le corresponde en el orden de presentación, y
el segundo cuadro se refiere a las subsecciones
correspondientes. Si se repite en cada cédula, la
explicación de la misma; la referencia está dada
por la decimalización. Cuando se carece de informa-
ción se omite el cuadro pertinente. La explicación
de la cédula es:

Título de acuerdo con la apariencia visible

1. Hallazgo y Localización actual

1.1. Procedencia

1.2. Lugar en que se encuentra actualmente; y número
de Catálogo o Registro del Archivo del Museo. Ello
que se trata.

1.3. Referencia a que lógica (información breve sobre
del hallazgo).

1.4. Fecha y autor del hallazgo

2. Historia y Condición de la Pieza

2.1. Movimientos (cambios de lugar desde su hallazgo)

2.2. Condición y restauración.

3. Descripción Material

3.1 Dimensiones

3.2 Técnicas: escultura, relieve, incisión; restos de pintura; cemento volátil.

4. Descripción Formal

4.1 Agrupamiento. (Se agrupa exclusivamente cuando se trata de más de una figura)

4.2 Posición (la general de las figuras representadas y la particular de aquellas partes del cuerpo que destaca visualmente)

4.3 Descripción de la pieza y de la figura representada (forma general apuntando y descripción de donde abajo de la figura)

4.4 Descripción del tocado (se entiende por tocado lo que lleva la figura lleva en la cabeza)

4.5 Descripción del vestuario (capa, prendas protectivas del leproso, mantlett, paño sobre caderas, falda rodillera, perneras, tobillera, sandalias etcéteras)

4.6 Descripción de los adornos (orejeras, ~~maniquines~~ o pendientes, maniquines, collar, pechos cal, brazaletes, pulseras, aros en los ojos, aros
dorsal etcéteras)

4.7 Descripción de objetos asociados a la figura (armas, bárras, bastones o picas, discos, recipientes, bolsas, bultos etcéteras).

4.8 Descripción de otras imágenes que puedan ser consideradas como objetos independientes (valutas del habla, bandas, onduladas, glifos, animales, etcéteras).

5. Referencias (de la pieza en particular)

5.1 Principales referencias por orden cronológico

5.2. Principales referencias de ilustraciones

Sal de punto 12 se dirige
cerca del lugar en donde se encuentra
actualmente la pieza, señala en el p. 3,
se señala la zona arqueológica de Tecla, cuando
está en sitio o bien en los Museos en donde
se guarda actualmente.

En la sección 3 de sobre Descripción Mineral
no se registra en cada círculo la piedra en
que están labradas las esculturas ya que éstas
~~son realizadas para conservar la piedra~~
~~están hechas de~~
son de
tobos andesíticos, tobas volcánicas (de río y de
color más claro), andesita basáltica (los atlantes)
y basalto. Los relieves de algunas de las
maqueta están hechos de piedra caliza. Al
análisis de las piedras que hace por el Ing.
Miguel Vico Ocampo, Jefe del Departamento de
Yacimientos Municipales de la Facultad de Ingeniería
de la UNAM y por el Ing. Raúl Gómez de la
misma Facultad.

Es considerablemente pequeño la que se hicieron
figuras glaucales para otra escultura.
Relieves piedrales, así, por ejemplo se describe
uno solo de los atlantes monumentales; y uno
de los diseños de estado de armas de los pilares,
y una de las lapidias en piedra que
resisten los tableros del templo B y
una de las figuras de espíritus humanos semi-
descarnados y de serpiente del Coatepantli.

(5) * Las lápidas, que se incluyen en el
Capítulo de Relieve se ordenaron ^{de la siguiente} manera: pudiendo se agruparon las lápidas
estelares, así como estelares ^{en las cuales que} se representan silhouet
a una figura humana ^{que} en el lado principal. Dado.
Después, se ~~los grupos se formaron~~ formó un grupo
con aquellas lápidas cuya forma es por lo general
la de un rectángulo puesto horizontalmente, ^{algunas van}
~~que tienen rectangulares que la~~ que pueden haber sido ~~usadas~~ ^{esenciales} como
representación de edificios; su tema principal de representación
es la figura humana. El grupo a seguir
se integra, con lápidas cuyos relieves se ~~ven~~ ^{de} dan
representaciones humanas y animales: así, hay otras
humanas que son de figuras humanas ^y ~~que~~ ^{que} que
que ~~son~~ ^{son} representaciones animales.